

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7'50; año, 14.
Exterior: Trimestre, 16; semestre, 26.
El pago será adelantado.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la
capital, indica que continúa el abono

Diario independiente • Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36
y calle de San Gregorio, 25, bajas.

Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 26 (6 tarde y 11 noche).

Toros

En la corrida de hoy ha hecho su debut el diestro bibalmo Muñagorri, el cual ha hecho una faena regular.

El diestro Vazquez ha sufrido una cogida, causándole el toro una herida de diez centímetros de extensión y seis de profundidad.

Mitín socialista

En el teatro de Variedades se ha verificado un mitín de los socialistas para hablar sobre la cuestión de las vaquerías. Ha presidido el compañero Mariano Galán y han hablado varios, entre ellos Pablo Iglesias acusando a las autoridades de consentir la existencia de vaquerías y otros establecimientos que no reúnen condiciones higiénicas; citando entre ellos algunas tabernas.

Los reunidos han acordado tener mañana otro mitín, para tratar de lo que deban hacer respecto de la huelga de Bilbao.

Contra los socialistas

En el teatro Barbieri han celebrado un mitín los trabajadores en hierro, para tratar de la cuestión de los mecánicos, y de la conducta de algunas sociedades obreras con relación a la huelga.

Presidida Eusebio García, y varios obreros han hablado en términos duros contra los socialistas, diciendo, entre otras cosas, que estos no hacen más que perturbar a los obreros, llevándoles por los caminos que a su política conviene.

Algunos concurrentes han promovido un alboroto, pretendiendo que no continuara la reunión; el delegado de la autoridad ha mandado expulsarlos, y el mitín ha terminado con orden.

Capitanes de Marina

En el Ferrol se muy comentado un incidente ocurrido entre dos capitanes de Marina.

Estando de guardia uno de ellos, don Gregorio Dulia, llegó el otro, que se llama don Manuel Mendez.

Crucaron algunas palabras, y el señor Mendez abofeteó al señor Dulia. Entonces éste desarmó la espada y dió al otro un golpe en la cabeza, causándole una herida.

Allí se ha tratado de encubrir el hecho, diciendo que la herida del capitán Mendez es efecto de un accidente casual; pero el suceso se ha divulgado, y ya son públicos sus detalles.

Dos mitines

En Logroño se ha verificado un mitín de solidaridad obrera con motivo de la huelga de Bilbao.

Después de haber varios en favor de los huelguistas, se ha acordado entregar al gobernador civil una protesta contra los patronos mineros.

En Santander ha habido otro mitín con el mismo objeto.

En él ha llevado la voz cantante Perezaga, quien, así como otros, ha atacado a los patronos y censurado la intervención de los guardias municipales en las colisiones entre la fuerza pública y los obreros.

Todos han acusado a las autoridades de favorecer a los patronos contra los obreros.

De Rusia.—Una bomba

Se han recibido importantes detalles de la explosión de una bomba en casa del presidente del Consejo de Rusia.

La explosión ocurrió estando el presidente conferenciando con una comisión de la Duma, y hallándose presentes muchos personajes.

Los efectos fueron terribles. Casi todo el edificio quedó destruido, y resultaron muertas 27 personas, entre ellas un hijo y una hija del presidente, un ministro, un general, un duque y otras personas distinguidas.

El número de heridos llega a 40. La bomba fue lanzada por cinco individuos que llegaron en un coche a la puerta del hotel y a quienes el portero no les permitió subir.

De los cinco murieron tres y otro fué detenido.

En Gobernación

Hoy tampoco hemos sido recibidos los periodistas por el ministro de la Gobernación. Lo fuimos por el señor Armiñan, subsecretario del referido departamento, que excusó al ministro, y refiriéndonos a los sucesos de Bilbao dijo que debíamos proceder todos con gran prudencia, pues las circunstancias eran para dar una tregua de paz a la palabra y a la pluma.

Respecto a la dimisión del alcalde de Zaragoza dijimos que el señor Davila tenía buenas impresiones y que, probablemente, la referida autoridad municipal volverá a desempeñar su cargo.

La «Gaceta»

Este periódico publica hoy una orden disponiendo que en 31 de Agosto actual cese en provincias todo el personal temporero empleado en la sección de Pósitos.

Un infundio

El Sr. Sanchez Guerra ha recibido un telegrama del señor Maura desmintiendo rotundamente el incidente de que a su hermano se le hubiese disparado un revolver.

Afirma el ilustre jefe de los conservadores que ni él ni su hermano llevaban armas de ninguna clase.

Los republicanos

El señor Alvarez agradece los aplausos al bien rechazándolos porque, dijo, esas cosas son cosas de teatro, y a mí, todo lo teatral me repugna.

A renglón seguido declaró el orador más gubernamental que nunca. Trató del problema religioso diciendo que constituía toda la clave del programa político del

gobierno, y que si éste demostrara vacilaciones en su aplicación, él en cambio (el señor Alvarez) no tendría ningún reparo en llevarlo inmediatamente a la práctica, creyendo con ello prestar un gran servicio a la patria.

Muéstrase partidario de la unión de los republicanos y demócratas dinásticos, pues en tanto se hallen divorciados, los altos cargos de la nación se verán siempre usufructuados por los ultramontanos.

Trata de justificar el señor Alvarez el ingreso de Cellernol en la monarquía y se promueve un gran tumulto. Se oyen algunas voces que obligan al orador a exclamar enfáticamente: «No tolero suspicacias depresivas!»

Sigue el barullo, cuando de pronto es elevado de entre el público un gran cartel que en gruesos caracteres dice: «Y la defensa de Nakens?»

La confusión es indescriptible. Todo el mundo grita, oyéndose vivas a Nakens. Restablecida la calma, el Sr. Alvarez tiene elocuentes párrafos combatiendo la revolución, en la que no cree.

Dice que cuando el pueblo carece de cultura las revoluciones degeneran en convulsiones epilépticas que llevan a la más desenfrenada demagogia.

«El único elemento que puede hacer la revolución, dice el señor Alvarez, es el ejército, pero sería deshonrarle suponerle capaz de ponerse al servicio de abominables aspiraciones.»

Trata del presupuesto del clero, de cuya supresión no es partidario, y si de algunas reformas de él.

Termina elogiando al señor Moret, a quien dice apoyar siempre que sus veleidades no corrompan su programa democrático.

MENCHETA

Toros en San Sebastian

Bombita herido

San Sebastian.—La corrida de toros celebrada esta tarde ha resultado en conjunto bastante buena.

Del ganado de Esteban Hernandez sobresalieron los lidiados en primero, segundo y quinto lugar; el sexto no hizo más que cumplir y el cuarto fué malo.

Bombita pasó de muleta a su último toro quinto de la tarde, confiado y valiente. Al tirarse a matar salió tropicando, empitonando el bicho al espada por el sobaco derecho.

La cogida fué aparatosa y causó sensación al público.

Reñido Bombita a la enfermería, apreciándose una extensa herida en la región axilar derecha de cinco a seis centímetros de extensión, afortunadamente superficial, no interesando por consiguiente, tejidos importantes.

Después de lavada y curada la herida los médicos vieron precisados a dar cuatro puntos de sutura.

Créese que Bombita no podrá torear en 12 ó 14 días para dar lugar a la cicatrización de la herida.

El corresponsal.

La huelga de Bilbao

Bilbao 25 (10'10 noche)

Sin novedad

Esta población ha tenido hoy el aspecto ordinario, y la vida ha sido normal.

De la zona minera y fabril no se han recibido noticias de importancia.

Registros

Por orden del general Zappino se han efectuado registros en varias casas recogiendo algunas armas.

Vuelta al trabajo

Los huelguistas de la federación socialista han pedido permiso para un mitín, y el general Zappino se lo ha concedido después de consultar con el jefe del Gobierno.

En el mitín se ha acordado por 15 votos contra 9 volver mañana al trabajo, porque no se cuenta con fondos para continuar la huelga y porque no han respondido a ella varias sociedades.

Se considera esto como un fracaso del elemento socialista bilbaíno.

El acuerdo de que hablo, nada dice respecto de los mineros, porque éstos no pertenecen a la federación socialista.

Pero se cree que también los mineros cesarán pronto en la huelga.

El corresponsal.

Peralta

La trilla va adelantando mucho por el tiempo inmejorable que hace para dicha labor; pero en cambio por la pertinaz sequía, que hace grandes perjuicios en las hortalizas, están perdiéndose las alubias, y patatas salen muy pocas, en fin que el buen año dejará que desear.

A algunos jornaleros apenas si les llega el trigo para pagar las rentas; y si les sobra, como el pan que han comido fiado, les cuesta a seis ó siete pesetas los doce panes de mil cuatrocientos gramos peso uno, (que no llega a el robo, porque el robo de pan nos han enseñado siempre que tiene cuarenta y ocho libras, ó sean doce panes), resulta el jornalero perjudicado por eso y porque ahora tienen que dar el trigo a cuatro ó cuatro y media pesetas robo.

Otros recibieron dinero a cuenta de cebada a condición de darla por dos reales menos del precio a que valiera, por robo. Vale hoy a dos pesetas y les abonan a seis reales; así es que, según noticias emigrarán bastantes familias este año, siendo doloroso tener que abandonar su país por no poder comer.

Los precios corrientes son estos: Trigo de 4,50 a 5 pesetas robo; cebada 2; avena 2; maíz 4; habas 4; alubias 12; vino común 2,50 decálitro; vino rancio de 10 a 12; aguardiente seco de vino 12; idem de orujo 10; anisado de vino 14; idem de orujo 12; aceite 18 arrobas; patatas 1,50. Precio de los jornales a seco 2; idem con vino 2; idem con la costa 2.

El corresponsal.

26 Agosto de 1906.

EN EL JUEGO NUEVO

Para anteaer tarde estaba anunciado un partido de pelota, que no tuvo el final que estamos acostumbrados a ver. Esto es, que el triunfo material no se decidió por ninguno de los dos bandes, rojo y azul.

Un accidente a uno de los jugadores amargó tal vez, el doblar la apuesta; y de ahí que surgió una juega bastante móvrida.

Los encargados de la lidia de la pelota, eran: Aramendia y Machin, azules, para Anchart y Mardura, rojos, claro está!

El partido se deslizaba muy entretejido, luchando los cuatro de verdad, como si del triunfo dependiera el garbanzo en perspectiva.

En fin, que se jugaba con amor, pegando de firme.

Los de la faja roja llevaban a sus contrarios una ventaja de tres juegos; y en un quince del juego 15 del partido, Anchart, al ir a restar una pelota corrida que pasaba por cerca del público, pegó con su cesta a un espectador y al dar una vuelta rápida debió de sufrir daño en el brazo, pues se quejaba bastante.

El partido continuaba, y Machin y su compañero que tenían solo seis juegos, fueron alcanzando poco a poco a sus contrarios.

Los del celeste bando cumplieron el juego nueve, y como era igualada, Anchart manifestó que no podía seguir jugando por el dolor que sentía en el brazo derecho.

Se llamó a un médico que presenciaba el partido, y éste, después de reconocer el brazo de Anchart, no pudo dictaminar en concreto por no ver lesión alguna exterior, pero claro está, que tenía que asenir, por lo menos no podía negar que Anchart sufriera dolores.

Anchart se negó a jugar, pretextando su dolor, suspendiéndose el partido; y esta decisión fué aplaudida por unos y protestada por otros.

Cada uno defendía sus intereses, nada más natural, y de ahí surgieron discusiones, disputas, que degeneraron en algunas broncas.

Muchos como yo, que no sé nos ha ocurrido ni por casualidad, apostar un botón de los más chicos, salíamos del juego muy pacíficos, exclamando la conocida muletilla de «Los charros» ¡Lío, Rufo, lío!»

GALINDICUA.

Desde San Sebastián

Excusado es decir que el tema obligado de todas las conversaciones durante la semana que acaba de terminar, han sido los acontecimientos de Bilbao. Cada cual los ha comentado a su manera: unos opinaban que se hacía necesario reprimir con mano fuerte los desmanes y atropellos de esos desalmados que quieren vivir sin trabajar a costa del rico; otros, por el contrario, sostenían que era menester poner coto a la tiranía de los patronos, que quieren enriquecerse con el sudor del pobre. Nada; la de siempre, la eterna lucha entre el capital y el trabajo, cuyos intereses a pesar de parecer en teoría que debían de ser armónicos, resulta que en la práctica están cada vez más distanciados.

Hasta ahora no se ve solución al conflicto, por más esfuerzos que hacen para conseguirlo el gobierno y las gentes de buena voluntad; pero se confía en que al fin pondrán ambas partes su actitud intransigente. De todos modos, tenemos que congratularnos de que, si bien ha habido con motivo de las huelgas muchos perjuicios materiales, no se han registrado desgracias personales: las fuerzas del ejército, encargadas de mantener el orden, han tenido hasta ahora una prudencia digna de todo encomio.

Con motivo de la supresión de las fiestas en la invicta villa, ha venido a recalar a San Sebastián un gran contingente de gente adinerada, que ha ido allí para divertirse, y además muchas familias de Bilbao, que han abandonado la ciudad por lo que *potes* contingere.

Todo esto ha venido a aumentar la inmensa concurrencia de forasteros que ya teníamos.

La terraza ha estado hoy espléndida como en los mejores días de la semana grande; muchas bilbainas elegantes han lucido sus gracias y su fastuosidad.

El cotillón, después de los fuegos artificiales, ha estado soberbio; todos los salones del Gran Casino abarrotados de gente; lo mismo ha sucedido en los teatros, cafés y el boulevard.

Y ahora, con el permiso de ustedes, voy a decirles lo que he visto en la plaza de toros, donde se daba la quinta corrida de la temporada.

Un lleno completo, con asistencia de Su Majestad el Rey; la tanda soberbia; la carrera ideal.

Se hizo el despejo y aparecieron al frente de sus respectivas cuadrillas Bombita y Machaquito, encargados de la lidia de seis bichos de don Esteban Hernandez.

Los toros estaban muy bien criados; pero a pesar de su bella apariencia han sido en general mansurrones, si se exceptúan el primero llamado «Borriguero», sardo, bravo y de mucha cabeza, y el quinto, negro meano con muchos *peses*. El primero mató de refilón un peo y el segundo hizo lo propio al salir del toril, despauchando después otros dos, lo mismo que el quinto.

De los piqueros no se puede mencionar nada que valga la pena; cumplieron y nada más.

Patatero y Camará pusieron cada uno dos pares superiores al primero. Antolin y Barquero no hicieron nada de particular

en toda la tarde. Machaquito no estuvo feliz banderilleando su cuarto toro, solo consiguió clavar dos medios, uno cambiando. En el quinto estuvieron los maestros más afortunados. Bombita estuvo bailando gran rato delante del burel, que le seguía como un cordero, clavándose por fin dos buenos pares. Machaquito hizo lo mismo que su colega, saliendo airoso de la suerte.

Antes de pasar a la suerte suprema hay que recordar un quite soberbio y oportunísimo de Machaquito en el segundo, y otro también magistral de Bombita en el quinto. Si no es por ellos, es lo probable que hubiéramos presenciado dos desgracias.

Bombita ha estado trabajador durante toda la lidia, abriéndose de capa en el primero y quinto con gran brillantez, y muleteando superiormente sus tres toros. Despauchó al primero de una muy buena, que le valió una ovación. Al segundo que le tocó tuvo que darle dos medias buenas, doblando a la tercera. Al quinto le dió un pinchazo y una buena, saliendo enganchado por el sobaco con un puntazo que no ofrece cuidado; al retirarse a la enfermería, dobló el toro.

Machaquito no ha estado tan feliz como su compañero; de muleta, bien, pero desgraciado al herir. A su primero le dió dos medias y una buena; en el segundo tuvo que tirarse tres veces con valentía; el toro no hacía nada por él, por fin lo mató a toro parado.

Así como Bombita, fué enganchado en su último toro, sus consecuencias; pues después de levantarse del suelo se fué al bicho sin espada ni muleta en actitud amezadora gracias a que los peones se llevaron al toro con muy buen acuerdo!

En fin, la corrida ha sido más que regular, sin llegar a buena; el público ha salido satisfecho.

Para el 2 de Septiembre se prepara la gorda; dicen que se confía en que va a ser esta última corrida la mejor de la temporada; Montes y Bombita se las entenderán con seis bureles escogidos con mucho esmero en la ganadería del marqués de Gradalest (antes Cámara).

Veremos si los angurios resultan verdaderos. J. SALBOCH.

San Sebastián 26 Agosto 1906.

Extranjero

La situación en Rusia

ATENTADO CONTRA EL PRESIDENTE

30 muertos y 30 heridos

En los alrededores de Moscú se cometió anteaer un horrible atentado dinamitero en la residencia veraniega del presidente del Consejo de ministros Mr. Stolypine, situada en un gran espacio de tierra a orillas del pequeño Neva, denominado isla de Apothicaires.

En la casa presidencial se estaba verificando una recepción de autoridades militares y personajes de distintas clases.

Los visitantes eran en número crecidísimo y hallábanse repartidos en tres grandes salones del palacio.

En el vestíbulo inmediato a dichos salones los porteros daban paso a los visitantes que solo eran introducidos después de haber dado a conocer una consigna especial; pues desde que el terror se enseñoreó de la capital del imperio, se toman rigurosas medidas de precaución en todos los actos oficiales.

De pronto, presentaronse tres sujetos que habían descendido de un landó descubierto, pretendiendo ser recibidos en audiencia por el presidente del Consejo.

Uno de dichos individuos vestía uniforme de oficial de la gendarmería.

Al llegar al vestíbulo el portero interceptó el paso, pidiendo la consabida consigna.

Los recién llegados ignoraban aquella y comenzaron a disputar con el portero, cada vez más decidido a no permitir el paso a los intrusos.

En lo más vivo de la discusión, el individuo que vestía de gendarme, y que desde que entró llevaba el casco en la mano, no al estilo militar, sino en posición invertida, lanzó el referido casco al interior del primer salón.

Dentro del casco iba una de esas máquinas infernales de horrible potencia destructora, una de estas bombas solamente empleadas por los rusos que parecen poseer el secreto infernal de encerrar en un pequeño volumen materias suficientes para causar centenares de víctimas.

Al tocar al suelo el casco, del falso gendarme prodújose una detonación espantosa, terrible. Un corresponsal extranjero dice: «El resultado de la explosión fué una atroz carnicería humana. Una verdadera ráfaga de metralla había salido de la máquina infernal sembrando la muerte en todas direcciones.»

Quedaron muertos y gravemente heridos todas las personas que se hallaban en el vestíbulo y muchas de las que en las salas inmediatas esperaban ser recibidas por el presidente del Consejo. Cuántas fueron las víctimas? A la hora presente se ignora y es posible que el número fijo no pueda saberse jamás, pues con los restos humanos, con los informes trozos de carne algunos de ellos pegados en los muebles y las paredes, es imposible reconstituir muchos cuerpos, y por lo tanto identificar los cadáveres.

Horribles detalles.—Los hijos del Presidente, heridos

Los despauchados cuerpos del secretario del ministro, general Samiatine, y del maestro de ceremonias Voronnie, tenían las cabezas completamente separadas del tronco.

Entre los muertos reconocieronse al chambelán de la corte; Davidoff; Kokostoff, antiguo gobernador de Penza; príncipe Naastchitz; capitán de gendarmes Federof, un agente de policía y varios guardias, domésticos y correos.

El total de muertos elevase a 30. El aspecto de la mayor parte de ellos es espantoso; algunos no dan idea de la forma humana.

Además, fueron reconocidos también unos treinta heridos graves.

El ruido de la explosión fué tan grande que los soldados de uno de uno de los cuarteles de Moscú, situado a 300 metros, salieron despauchados, creyendo se trataba de un temblor de tierra.

La explosión había causado el derrumbamiento de toda la parte central de la «villa» veraniega de Mr. Stolypine, por cuyo motivo los cadáveres y algunos heridos tuvieron que ser extraídos de entre un informe montón de ruinas.

La planta baja, especialmente el vestíbulo, presentaba un aterrador aspecto.

El techo, al desplomarse, arrojó muebles, cristales, cuanto había en el piso superior, que fué a despaucharse y confundirse en un lago de sangre, junto a los cadáveres espantosamente mutilados de las infelices víctimas.

El presidente del Consejo, Mr. Stolypine sintió la espantosa detonación, «vio moverse el edificio» según la información de donde traducimos el tremendo relato; y al dirigirse maquinalmente a su secretario vio caer el cuerpo de este... ¡sin cabeza!

Loco de terror Mr. Stolypine se arrojó por una ventana al jardín. El presidente solo había sufrido una ligera contusión en la cara, producida por el tintero de su despacho, que saltó impulsado por la violenta conmoción que produjo la fuerza expansiva de los gases.

Repuesto de su terror, el Presidente dirigióse al montón de ruinas, gritando desesperado: «¡Mis hijos! ¡Mis hijos! ¡Una escalera... y señalaba al primer piso, gran parte del cual se había hundido. En este instante se desplomó el balcón señalado por Mr. Stolypine, precisamente en el mismo momento en que él se dirigía su pequeño hijo, lanzando desgarradores gritos.

La tierna criatura vino al suelo junto con las ruinas del balcón.

Los guardias extrajeron el cuerpo del niño, gravemente herido, el muslo fracturado y la piel del cráneo completamente desaparecida.

La hija del Presidente fué hallada por un soldado, también entre las ruinas. Su situación es desesperada.

Al principio no se daba cuenta de su estado y preguntó si estaba soñando. Después, al ver sus piernas destrozadas, prorrumpió en desgarradoras lágrimas.

Los socorros.—Los asesinos.—Impresión en San Petersburgo.—El czar y la czarina, emocionados.

Inmediatamente de Moscú, y de las «villas» vecinas a la de Mr. Stolypine comenzaron a acudir toda clase de auxilios. Los heridos más graves eran transportados a las casas particulares más próximas, y los leves, a los hospitales de Moscú.

Entre los más graves figura el príncipe Nicolás Sakowsky, y entre los leves, el conde Reutens, miembro del Consejo del Imperio, que en el instante de la explosión hallábase hablando con el chambelán del emperador. El conde Reutens al huir tuvo que saltar por encima de ocho cadáveres quedando completamente cubierto de sangre.

Mr. Stolypine ha visitado varias veces a sus hijos. La esposa del presidente no se separa de ellos un momento. La hija ha pasado la noche en relativa calma; el niño sigue algo mejor.

La emperatriz ha preguntado durante el día varias veces por el estado de los hijos de Stolypine.

Al hospital han sido trasportados hasta ahora 24 cadáveres y 22 heridos.

Tres heridos fallecieron durante el trayecto y otros tres en la noche de ayer; asíende, pues, hasta ahora a 30 el número de muertos.

La información abierta para dar con los asesinos dirige más contra los cómplices que contra los autores materiales del hecho, por suponerse que éstos perecieron en el atentado ó bien se hallan entre el número de los heridos.

Se ha establecido una vigilancia especial alrededor de cuatro de estos, considerados sospechosos.

Un detalle: La sala en que estalló la bomba es la en que solían reunirse los ministros en Consejo durante el verano.

Todos los muebles, y los documentos que se encontraban en la mesa de monsieur Stolypine han sido destruidos.

De todas partes llegan telegramas de pésame, habiendo sido los primeros los de varios jefes de Estados de Europa.

La impresión en San Petersburgo ha sido profundísima. Es unánimemente reprobado un crimen de tal naturaleza, que ninguna consideración política justifica.

El czar fué presa de la más viva emoción al tener noticia del atentado. La czarina, consternada, prorrumpió en amargos sollozos.

Los soberanos enviaron un sentido telegrama a su primer ministro, condenando el atentado, interesándose por el estado de sus hijos y felicitando a Stolypine por haber salido ileso.

El Presidente contestó al despacho, agraciéndolo, y declarando que permanecerá en su puesto mientras conserve la confianza de sus reyes.

Después de los primeros momentos de la catástrofe, Mr. Stolypine, tanto en las visitas que ha hecho a sus hijos moribundos, como en cuantas disposiciones ha ordenado, da pruebas de una admirable sangre fría y gran temple de alma.

EN CAPUCHINOS

DESPEDIDA DE MISIONEROS

Anteaer, como habíamos anunciado, se celebró en la iglesia del convento de Capuchinos de esta ciudad la solemne función de despedida de ocho religiosos de esa Orden, que han sido destinados y muy pronto marcharán a las misiones que la misma tiene en las repúblicas argentina y chilena.

El acto fué interesante, y algunas de sus partes, conmovedoras.

Presenciándolo, nos acordábamos de la antipatía que sienten hacia los frailes aquellos que solamente por infor-

mes falsos y apasionados juzgan de ellos.

¡Qué hermoso espectáculo ofrecían aquellos nuevos apóstoles despidiéndose de sus hermanos en religión, para trasladarse, movidos por la caridad, impulsados por la obediencia y confiados en el auxilio divino, a remotas partes, con objeto de trabajar en medio de penalidades y peligros por la gloria de Dios y la salvación de sus prójimos!

¡Por qué no estaban allí los anticlericales, para convencerse de cuánto mienten los que injurian y calumnian a los frailes, calificándolos de todo lo contrario de lo que son?

¡Pero dejemos los comentarios y las impresiones, para dar noticia sucinta del acto.

Comenzó éste a las nueve y media de la mañana, estando el templo ocupado por fieles de todas las clases y edades, procedentes de Pamplona y pueblos inmediatos, habiendo en la concurrencia parientes de los nuevos misioneros.

Estos ocuparon modestos bancos colocados frente al altar fuera del presbiterio.

Sus nombres, que nos place citar de nuevo, son los siguientes: M. R. P. José de Legarda, R. P. Narciso de Sangüesa, R. P. Ignacio de Pamplona, R. P. Joaquín de Mendigorria, y los Hermanos legos Fr. Salvador de Legarda, Fr. Marcos de Guembe, Fr. Isidro de Beriain y Fr. Diego de Osteriz.

A la hora citada comenzó la Misa solemne, siendo el celebrante el M. R. P. Ildefonso de Ciarriz, Provincial recientemente elegido, y ejerciendo de diácono y subdiácono respectivamente los RR. PP. Luis de Muru-Astrain y Berardo de Cirauqui.

El grupo de religiosos que forman la capilla, desempeñó la parte musical de la función con el esmero que hacen resaltar siempre.

Y en esa solemnidad pronunció el M. R. P. Provincial un discurso importante y precioso, que muy gustosos insertaríamos íntegro, si pudiéramos, y del que a continuación ponemos en resumen lo que nos quedó en la memoria.

El exordio fué sucinta exposición del espectáculo que ofrecían los nuevos misioneros, disponiéndose a partir; espectáculo grato a Dios, cuya gloria van a promover; y a los Angeles, de quienes van a ser colaboradores en la guía de las almas por el camino del Cielo, y a los hombres presentes, que admiraban su espíritu de celo, obediencia, sacrificio y amor al prójimo.

Y el discurso fué primorosa exposición del texto bíblico «Yo os he elegido, para que vayáis y consigáis fruto, y vuestro fruto sea permanente.» Si oportuno fué es el tema, su desenvolvimiento fué tan acertado como interesante. Aplicando a los nuevos misioneros las palabras que el Divino Fundador de la Iglesia, única Arca de salvación, dirigió a sus Apóstoles, el M. R. P. Ciarriz habló de su vocación y misión en los términos más a propósito para estimularlos y para edificar, al mismo tiempo, a los fieles.

En la exposición de los distintos puntos que el texto comprende, ponderó y comentó la excelencia de la especial vocación divina de aquellos religiosos para el apostolado; la significación de su marcha, separándose de su patria, de sus familias, de su Comunidad, etcétera, etc., para ir a regiones lejanas, donde tendrán que sufrir penalidades y acaso la muerte violenta; el objeto de su viaje, que no es adquirir riquezas, porque tienen hecho voto de pobreza; ni vida independiente, pues hicieron voto de obediencia; ni placeres, porque se los veda el voto de castidad; sino trabajar, padecer, y, si fuese preciso, morir por la gloria de Dios y la salvación de las almas, santificándose en y con las tareas apostólicas.

En el desarrollo de cada uno de esos importantes puntos, hizo el celosísimo orador atinadas observaciones, deduciendo consecuencias provechosas para el bien espiritual de los fieles.

Terminada la misa, los nuevos misioneros fueron arrodillándose, uno por uno, ante el M. R. P. Provincial, sentado en un modesto sillón al pie del altar, y recitando la fórmula de consagración para las misiones, que es una protesta hermosa de fé, celo evangélico, obediencia y confianza en los auxilios divinos. Los cuatro Padres hicieron esa profesión en latín, y los hermanos legos en castellano.

El público revelaba visible emoción durante esa interesante ceremonia.

Seguidamente se cantó solememente el *Veni, Creator*, estando arrodillados todos los fieles y la venerable Comunidad, que del coro había hajado a colocarse en el centro de la iglesia.

Implorado de esa piadosa manera el auxilio divino para los nuevos misioneros, cada uno de estos fué armado para la sublime empresa que van a acometer, por el P. Provincial, que les colgó al cuello el Crucifijo, insignia del misionero católico.

A continuación el mismo P. Provincial entregó, despues de leída en alta voz por otro religioso, al M. R. P. José de Legarda, exprovincial, el documento en que se le ordena parta para las misiones con los siete religiosos susodichos, se nombra a aquél Custodio de la Misión, y se ordena a los otros que, como a tal, le obedezcan.

Las emociones que, como el lector comprenderá, produjeron todos esos actos a los fieles que los presenciaban, se acrecentaron al ver a los ocho nuevos misioneros dar a cada uno de los religiosos de la Comunidad el cordial abrazo de despedida, mientras la capilla cantaba un salmo alusivo a las misiones y aquello de «Bienaventurados los pies de los que evangelizan la paz.» Finalmente los religiosos adoraron la reliquia de San Francisco, y mientras la adoraban, también los seglares presentes, los nuevos misioneros cantaron un himno que sentimos no poder publicar.

car íntegro, y cuyas primera y última estrofa son éstas.

Mañana en un frágil barco me he de engolfar en la mar; daré un adiós a mi patria, el último adiós quizá.

Por si Dios quisiera que no vuelva más, mi alma te dejo, Virgen del Pilar. (I)

Al indio pobre y salvaje de vida y rostro feroz, voy a enseñarle gozoso la hermosa ley de mi Dios.

Peligros de muerte me esperan allí. ¡Madre, en mi agonía ten piedad de mí!

Despues muchos de los fieles que habían asistido al solemne y conmovedor acto, entraron en el convento a despedir a los misioneros.

Según informes que recogimos en el convento, ayer debió de marchar a Barcelona el M. R. P. José de Legarda con uno de los legos destinados a la Misión; hoy partirán los Reverendos Padres Narciso de Sangüesa y Joaquín de Mendigorria, con dos legos, proponiéndose visitar el santuario de Lourdes antes de embarcarse; y mañana ó pasado marchará el Reverendo Padre Ignacio de Pamplona con el otro hermano.

Los ocho se reunirán en Barcelona y se embarcarán, creemos que en el vapor «Satrústegui», el día 3 de Septiembre.

Que Dios les conceda feliz viaje, los proteja en sus trabajos y les dé la recompensa por ellos merecida, como también un feliz regreso, si esto conviene a los sublimes fines a que aspiran esos héroes de la única Religión divina y verdadera.—G. E.

GACETILLAS

Ayer sobre las dos y media de la madrugada cundió gran alarma entre los vecinos de una casa de la calle de Calderería, por creer que se incendiaba la casa.

A los pitos de los serenos del distrito acudieron otros de las cercanías, los cuales despues de registrar detenidamente el edificio, pudieron comprobar que la alarma era a consecuencia de haberse quemado un cable de la luz que despidió una gran llama.

Los vecinos sufrieron el consiguiente susto, y desvaporiados bajaron a la calle dando voces de fuego.

A instancia del Presidente de la Diputación de Alava señor Velasco, es muy probable que el viernes próximo se celebre en Alsasua una reunión entre varios diputados provinciales de Alava, Guipuzcoa y Navarra para tratar de la construcción del ferrocarril de Estella a los Mártires.

Anteayer domingo por la tarde se celebró la anunciada función en la plaza de toros.

El público, que era muy numeroso, aplaudió todos los números que se presentaron.

Puede decirse que la compañía que dirigen los hermanos Carpi, tuvo gran aceptación, pues todos los artistas son notables en su respectivo género.

Ayer salió para Francia, donde pasará una temporada, la modista de sombreros señorita Andrea con el objeto de traer las últimas novedades para la próxima temporada.

Comunican de Tiebas que en el monte vecinal de dicho pueblo, se inició el otro día un incendio, que gracias a la eficaz ayuda de los vecinos pudo sofocarse al poco tiempo.

Como autor del incendio ha sido de tenido un pastor de 14 años, llamado Basilio Elizondo, el cual fué puesto a disposición de la autoridad judicial correspondiente.

En la cárcel correccional de Estella han ingresado los penados Esteban Gil, Elias Gascue y Martin Jimenez, a extinguir las respectivas condenas que esta Audiencia les impuso en causas seguidas contra los mismos.

Un vendedor ambulante que se encontraba en Marcilla ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal, por haberle ocupado la guardia civil un revolver cargado con cuatro cápsulas.

Relación de los géneros que han sido retirados del mercado público por invendibles en el día de ayer.

3 kilos pescado de mar, 2 id. carne de ternera, 15 id. de fruta, 12 melones y 27 kilos de tomate.

En los demás establecimientos públicos sin novedad.

Para el día 3 de Setiembre próximo está concertado el enlace matrimonial del oficial ebanista don Pascual Medina y la bella señorita Camino Urrujulegui.

Les anticipamos la enhorabuena.

Han llegado a esta ciudad el virtuoso sacerdote vizcaíno y eminente vascofílo don Resurrección María de Azkue y el distinguido escritor vasco don Julio Urquijo, hermano del presidente de la Diputación de Vizcaya.

Sean bienvenidos.

Ha salido con su distinguida familia para San Sebastian y Biarritz, nuestro estimado amigo don Maximino Arpon.

Les deseamos feliz viaje.

En el monte denominado «El Boyeral», en jurisdicción de Navascués, se produjo el sábado último un gran incendio, que redujo a cenizas gran cantidad de pinos.

Varios individuos que se encontraban trabajando en dicho monte, advirtieron que el fuego se inició en un montón de paja, sobre el cual inadvertidamente había arrojado uno de ellos una punta encendida de cigarro.

Todos ellos han sido conducidos a presencia del juez el cual con este motivo ha comenzado a instruir diligencias.

Para Reus, donde ha sido destinado a formar parte de la Comisión liquidadora de uno de los disueltos cuerpos de Ultramar, salió el domingo nuestro estimado y particular amigo, el pundonoso capitán de infantería don Higinio Sanchez Aguado.

Le deseamos una grata estancia en la populosa ciudad catalana.

Ha sido declarado cesante el agente de policía de este gobierno civil don Pedro Solís.

Han terminado las fiestas que anualmente se celebran en el vecino pueblo de Barañain.

El domingo marchó de Pamplona mucha gente que pasó la tarde bailando al son de la típica gaita y tamboril.

A disposición de quien la hubiere perdido tenemos una llave de caja de caudales, que nos ha sido entregada por quien se la encontró ayer.

El sábado marchó a Valladolid el Reverendísimo Padre Angel, M. de Villava, Definidor de la Orden Capuchina, acompañado por el R. P. Javier de Los-arcos, guardián del convento de Pamplona.

Han marchado a San Sebastian nuestro estimado amigo don Domingo Apeste-guía, su distinguida esposa y sus bellas hijas.

Les deseamos una feliz temporada.

Por exceso de original nos vemos obligados a no publicar hoy una carta que de Sestao nos manda nuestro querido correspondiente.

Mañana la publicaremos, pues contiene interesantes noticias sobre la huelga y de la estancia del Batallón de América en aquel sitio.

En la reunión que celebró anteayer en Lecumberri la Veintena de mayores contribuyentes, fué elegido médico de aquel partido el joven é ilustrado médico don German Martinez, estimado amigo nuestro.

Reciba nuestra enhorabuena.

Se encuentran en Barasoain, a donde han ido con motivo de las fiestas, las bellas señoritas de Pamplona Elvira y Conchita Iribarren.

Hoy, séptimo aniversario del fallecimiento de la señorita Petra Echandi y Celayeta (Q. E. P. D.), podrán ser aplicadas en sufragio de su alma todas las Misas que se celebren en la iglesia parroquial de San Saturnino por los señores sacerdotes adscritos a la misma.

Los súbditos franceses que se hallen en Navarra y sean desertores ó prófugos de los ejércitos de tierra ó de mar que quieran aprovechar la Ley de amnistía que ha sido votada por las Cámaras francesas el día 12 de Julio de este año, pueden presentarse en la Agencia Consular de Francia en Pamplona (Héroes de Estella 24) donde se les facilitarán cuantos datos deseen para acogerse a dicha Ley.

Ayer noche sobre las once ocurrió en el río Arga, junto al Lavadero Modelo un desgraciado accidente.

Varios muchachos trabajadores, despues de cenar tuvieron la descabellada idea de ir a bañarse.

Al entrar en el agua uno de ellos, comenzó a gritar pidiendo auxilio.

Inmediatamente sus compañeros se echaron al agua consiguiendo sacarlo a tierra.

El infeliz, que se llamaba Dionisio Oroz, de 25 años, sufría con gran frecuencia vómitos de sangre, y por efecto de la impresión del agua tuvo otro, del que falleció cuando lo conducían en camilla al Hospital.

En este benéfico establecimiento se presentaron el Juzgado, médico forense y agent s de la autoridad.

Descanse en paz el infortunado Oroz.

Todas estas noches en las cuales el calor aprieta de firme es mucha la gente que sale a respirar el fresco viento que viene de San Cristobal.

El mirador es pues, nuestra Zurriola.

Testimonio de gratitud

Para bien de todos los herniados y en agradecimiento al Médico Director del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Preciados 34 y 36, me complazco en hacer público que:

Padeciendo mi señora de una hernia que varias veces puso en peligro su vida, y cansado de emplear sin resultado todos los medios conocidos para lograr su curación, acudí a la consulta de dicho médico especialista, con tan buen acuerdo que gracias al aparato construido bajo su dirección en el Gabinete mecanoterápico de Madrid, Preciados 34 y 36, y a los cuidados tan solícitos que ha prestado a mi esposa, en muy poco tiempo se ha reducido por completo dicha hernia y desapareció el peligro que a mi esposa amenazaba.

Por lo cual doy también por muy bien empleada la suma abonada a dicho señor por tan excelente servicio.

Gerardo Varela Arias Abogado y Notario

Noya 29 de Abril de 1906.

Advertimos que el Director técnico y reputado ortopédico de dicho Gabinete Mecanoterápico de Madrid estará en Tudela el 31 del actual en el hotel Europa y en Pamplona el 1.º y 2.º de Septiembre en el Hotel La Perla y recibirá a cuantos lo necesiten.

Como verán nuestros lectores por la conferencia de Bilbao, las fuerzas del Regimiento de América que estaban en Sestao han marchado a Solares, (Santander) en virtud de haber reclamado fuerzas el alcalde de aquella población.

Nuestro respetable y distinguido amigo el exsenador del Reino don Antero de Irazoqui que se hallaba en San Sebastian ha marchado desde aquella capital a los Altos Pirineos, donde se propone pasar una temporada, que nosotros deseamos le sea muy agradable.

Durante el concierto dado anteayer a la noche por la banda del regimiento de Cantabria, se vió el pasco de la Taconera muy concurrido.

A ruego de numerosos enfermos de garganta, nariz y oídos el reputado especialista don Alfredo Gallego, director del importante Gabinete de Consultas y Operaciones Quirúrgicas de Madrid, San Bernardo, 18, permanecerá unos días más en San Sebastian, Vergara 18, recibiendo consultas de diez a doce.

Para curar ozena (fetidez de aliento) causa frecuente de divorcio, su procedimiento, resultado de 32 años de estudio y práctica, es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad. Todos los enfermos sometidos al mismo lo manifiestan, los

médicos más distinguidos lo certificarán y nosotros lo hemos comprobado y por este lo recomendamos. Patente, primera clase, 133. 28 30 1 3

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Nuevo almacén de vinos, Instituto San Miguel, Pérdida, En la venta, Latorre, Baicaica, Agente marítimo, Superiores Ubarrechena y C.ª, Venta de 700 botellas, Aguas de Vittel, Se vende, Nostricia, Gravididad, Sustitutos, Abonos minerales.

distinguidas é importantes, que aprueban y aplauden la conducta del Sr. Urquijo, que tanto ha disgustado a otros Vizcaya recibe el señor Urquijo felicitaciones, sino también de fuera de la región vasca. Como muestra de esta merece ser citado un telegrama que el repetido señor Urquijo ha recibido de la Diputación de Santander, la cual le felicita por la energía que demostró en el discurso que dirigió al jefe del Gobierno, y en particular por sus censuras al ministro de la Gobernación.

Además se trata aquí de presentar al señor Urquijo un mensaje suscrito por representantes de todas las fuerzas vivas, mensaje de felicitación por su plausible entereza y de adhesión a sus enérgicas manifestaciones.

Mineros trabajando

También en la zona minera vuelven los obreros al trabajo.

Por lo menos hoy se ha trabajado en las minas «Malasopera», «Morro» y «Sifide».

De Santander comunican noticias idénticas.

Accidente ferroviario

En la línea de Bilbao a Portugalete un tren ha arrollado a un buey, y a consecuencia de ello ha descarrilado un vagón.

Este accidente ha causado un retraso de tres horas en la llegada del tren.

Algunos han supuesto ó pretendido hacer creer que el suceso tenía significación muy diferente; pero la verdad es la que dejo dicha.

A los toros

En los puestos de venta de billetes se devuelve el dinero a las personas que tomaron localidades para las dos corridas de toros que no se han verificado a consecuencia de la huelga.

Son pocos los que acuden a dejar los billetes, porque ya se sabe que dichas dos corridas se verificarán en la primera quincena de Septiembre con el mismo ganado y el mismo personal con que fueron anunciadas.

El Batallón de América

Ha marchado a Solares el Batallón de América que estaba en Sestao, pues el alcalde de aquella villa santanderina ha reclamado fuerzas.

Obispo navarro

El señor Obispo de la diócesis vascongada, don José Cadena y Eleta, ha salido hoy de Carranza para San Sebastian.

El corresponsal.

Vizcaya

La huelga de Bilbao

Bilbao 27 (10,10 noche.)

Tocando al fin

De conformidad con el acuerdo adoptado ayer por las asociaciones obreras federadas ó socialistas, los huelguistas pertenecientes a ellas han vuelto hoy al trabajo, con lo cual se confirma la impresión que comunicé anoche, de que puede darse por fracasado el movimiento socialista-obrero que tanto ha preocupado durante la última semana.

En esta población nada anormal ha ocurrido hoy, en la zona fabril también se ha trabajado excepto en los diques secos y en los talleres de Deusto y Zorroza.

Quejas de desengañados

La dirección de los diques secos ha colocado un anuncio a los 700 obreros que trabajaban en sus talleres y están en huelga, participándoles dos cosas: que pueden acudir a cobrar los jornales que devengaron antes de declararse en huelga, y que por ahora quedan suspendidos los trabajos en los talleres por tiempo indefinido, pues se van a realizar en ellos importantes trabajos de reforma y reparaciones, que no se sabe cuánto tiempo durarán.

Este aviso ha producido a los obreros que se quedan sin trabajo el efecto que puede usted figurarse.

Todos ellos lamentan su situación y maldicen a los que los arrastran a poner en práctica procedimientos que al fin les resultan de funestas consecuencias.

Un accidente

El guardia civil Juan Martinez, de caballería, estando de servicio, se ha caído del caballo, sufriendo la fractura de un dedo de la mano izquierda y una contusión en el muslo derecho.

Placemes y adhesiones

Por noticias de aquí y de San Sebastian saben ustedes que las manifestaciones hechas por el muy digno presidente de la Diputación de Vizcaya don Adolfo Urquijo, en la reunión de la comisión magna de esta provincia con el presidente del Consejo de ministros, han ocasionado gran revuelo, y que sobre el asunto circulan ideas y noticias falsas.

Frente a esa campaña contra el señor Urquijo se ha comenzado a realizar otra favorable a ese mismo señor, que merece ser conocida.

El señor Urquijo está recibiendo infinidad de felicitaciones de personas

médicos más distinguidos lo certificarán y nosotros lo hemos comprobado y por este lo recomendamos. Patente, primera clase, 133. 28 30 1 3

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Nuevo almacén de vinos, Instituto San Miguel, Pérdida, En la venta, Latorre, Baicaica, Agente marítimo, Superiores Ubarrechena y C.ª, Venta de 700 botellas, Aguas de Vittel, Se vende, Nostricia, Gravididad, Sustitutos, Abonos minerales.

distinguidas é importantes, que aprueban y aplauden la conducta del Sr. Urquijo, que tanto ha disgustado a otros Vizcaya recibe el señor Urquijo felicitaciones, sino también de fuera de la región vasca. Como muestra de esta merece ser citado un telegrama que el repetido señor Urquijo ha recibido de la Diputación de Santander, la cual le felicita por la energía que demostró en el discurso que dirigió al jefe del Gobierno, y en particular por sus censuras al ministro de la Gobernación.

Además se trata aquí de presentar al señor Urquijo un mensaje suscrito por representantes de todas las fuerzas vivas, mensaje de felicitación por su plausible entereza y de adhesión a sus enérgicas manifestaciones.

Mineros trabajando

También en la zona minera vuelven los obreros al trabajo.

Por lo menos hoy se ha trabajado en las minas «Malasopera», «Morro» y «Sifide».

De Santander comunican noticias idénticas.

Accidente ferroviario

En la línea de Bilbao a Portugalete un tren ha arrollado a un buey, y a consecuencia de ello ha descarrilado un vagón.

Este accidente ha causado un retraso de tres horas en la llegada del tren.

Algunos han supuesto ó pretendido hacer creer que el suceso tenía significación muy diferente; pero la verdad es la que dejo dicha.

A los toros

En los puestos de venta de billetes se devuelve el dinero a las personas que tomaron localidades para las dos corridas de toros que no se han verificado a consecuencia de la huelga.

Son pocos los que acuden a dejar los billetes, porque ya se sabe que dichas dos corridas se verificarán en la primera quincena de Septiembre con el mismo ganado y el mismo personal con que fueron anunciadas.

El Batallón de América

Ha marchado a Solares el Batallón de América que estaba en Sestao, pues el alcalde de aquella villa santanderina ha reclamado fuerzas.

Obispo navarro

El señor Obispo de la diócesis vascongada, don José Cadena y Eleta, ha salido hoy de Carranza para San Sebastian.

El corresponsal.

Vizcaya

La huelga de Bilbao

Bilbao 27 (10,10 noche.)

Tocando al fin

De conformidad con el acuerdo adoptado ayer por las asociaciones obreras federadas ó socialistas, los huelguistas pertenecientes a ellas han vuelto hoy al trabajo, con lo cual se confirma la impresión que comunicé anoche, de que puede darse por fracasado el movimiento socialista-obrero que tanto ha preocupado durante la última semana.

En esta población nada anormal ha ocurrido hoy, en la zona fabril también se ha trabajado excepto en los diques secos y en los talleres de Deusto y Zorroza.

Quejas de desengañados

La dirección de los diques secos ha colocado un anuncio a los 700 obreros que trabajaban en sus talleres y están en huelga, participándoles dos cosas: que pueden acudir a cobrar los jornales que devengaron antes de declararse en huelga, y que por ahora quedan suspendidos los trabajos en los talleres por tiempo indefinido, pues se van a realizar en ellos importantes trabajos de reforma y reparaciones, que no se sabe cuánto tiempo durarán.

Este aviso ha producido a los obreros que se quedan sin trabajo el efecto que puede usted figurarse.

Todos ellos lamentan su situación y maldicen a los que los arrastran a poner en práctica procedimientos que al fin les resultan de funestas consecuencias.

Un accidente

El guardia civil Juan Martinez, de caballería, estando de servicio, se ha caído del caballo, sufriendo la fractura de un dedo de la mano izquierda y una contusión en el muslo derecho.

Placemes y adhesiones

Por noticias de aquí y de San Sebastian saben ustedes que las manifestaciones hechas por el muy digno presidente de la Diputación de Vizcaya don Adolfo Urquijo, en la reunión de la comisión magna de esta provincia con el presidente del Consejo de ministros, han ocasionado gran revuelo, y que sobre el asunto circulan ideas y noticias falsas.

Frente a esa campaña contra el señor Urquijo se ha comenzado a realizar otra favorable a ese mismo señor, que merece ser conocida.

El señor Urquijo está recibiendo infinidad de felicitaciones de personas

distinguidas é importantes, que aprueban y aplauden la conducta del Sr. Urquijo, que tanto ha disgustado a otros Vizcaya recibe el señor Urquijo felicitaciones, sino también de fuera de la región vasca. Como muestra de esta merece ser citado un telegrama que el repetido señor Urquijo ha recibido de la Diputación de Santander, la cual le felicita por la energía que demostró en el discurso que dirigió al jefe del Gobierno, y en particular por sus censuras al ministro de la Gobernación.

Además se trata aquí de presentar al señor Urquijo un mensaje suscrito por representantes de todas las fuerzas vivas, mensaje de felicitación por su plausible entereza y de adhesión a sus enérgicas manifestaciones.

Mineros trabajando

También en la zona minera vuelven los obreros al trabajo.

Por lo menos hoy se ha trabajado en las minas «Malasopera», «Morro» y «Sifide».

De Santander comunican noticias idénticas.

Accidente ferroviario

En la línea de Bilbao a Portugalete un tren ha arrollado a un buey, y a consecuencia de ello ha descarrilado un vagón.

Este accidente ha causado un retraso de tres horas en la llegada del tren.

Algunos han supuesto ó pretendido hacer creer que el suceso tenía significación muy diferente; pero la verdad es la que dejo dicha.

A los toros

En los puestos de venta de billetes se devuelve el dinero a las personas que tomaron localidades para las dos corridas de toros que no se han verificado a consecuencia de la huelga.

Son pocos los que acuden a dejar los billetes, porque ya se sabe que dichas dos corridas se verificarán en la primera quincena de Septiembre con el mismo ganado y el mismo personal con que fueron anunciadas.

jado y uno de los chicos Manuel Ira-
do tuvo la desgracia de caer sobre
el lucero rompiendo con su peso el
cristal y produciéndose con los trozos
cristal y heridas de gravedad en la pier-
na izquierda, heridas que debieron in-
teresar alguna arteria, pues el infeliz
muchacho sufriendo gran hemorragia
fue conducido a la Casa de Socorro de
San Marcial donde falleció minutos
después de llegar.

Urquijo y los periodistas

Como era de esperar, el tono violento
y duro empleado anteayer por el
presidente de la Diputación de la pro-
vincia hermana, al dar cuenta al jefe
vencido del proceso de la huelga,
que felizmente ha terminado en aque-
lla región, había de producir gran re-
vuelto.

Como oportunamente comuniqué, el
señor Urquijo atacó duramente a la
Prensa, contra la que profirió durísimos
calificativos.

La cuestión no podía quedar así, era
necesario que dicho señor Urquijo hi-
ciera una retractación cumplida y á
ese efecto el señor Lopez Ballesteros,
director de «El Imparcial», ha enviado
sus padrinos al Presidente de la Dipu-
tación vizcaína.

Estos son sus compañeros, que tam-
bien accidentalmente se encuentran
en San Sebastián, señores Suarez de
ese efecto el señor Lopez Ballesteros,
director de «El Imparcial», ha enviado
sus padrinos al Presidente de la Dipu-
tación vizcaína.

A su vez, el señor Urquijo ha nom-
brado para que le representen al Pre-
sidente de esta Diputación señor Lili
y al diputado por Vizcaya señor Am-
puero.

Según mis noticias, las entrevistas
han comenzado ya.

Por otra parte anoche, convocados
por el director de «La Voz de Guipuz-
coa» señor Navas, nos reunimos en su
redacción todos los periodistas «francos
de servicio» á aquellas horas.

El señor Navas dió cuenta detallada
de lo ocurrido y propuso que en vista
de que el señor Urquijo al pronunciar
aquellas palabras impropias se refería
á la prensa, era preciso pedirle una
rectificación.

Se discutió brevemente sobre si el
señor Urquijo se refirió á la prensa en
general ó solo á determinado periódico
de Madrid, y después de hacer uso de
la palabra algunos compañeros, en sen-
tido diverso, pero coincidiendo todos
en reprobar el acto del señor Urquijo,
se acordó nombrar una comisión encarga-
da de visitar á dicho señor y pregun-
tarle si sus ataques iban dirigidos á la
entidad, prensa ó únicamente á deter-
minado periódico.

Para más adelante se propuso que
aunque diga no aludía á los periódicos
donostiarra, debemos hacernos solidarios
de la actitud de nuestros compa-
ñeros de Madrid, como seguramente
ellos harían respecto á nosotros.

La idea fué bien acogida por la ma-
yor parte.

La comisión comenzó seguidamente
sus trabajos y se dirigió al hotel Palais
donde se hospedaba el señor Urquijo
y allí se les dió la bienvenida por la
tarde para Bilbao.

En vista de esto se le envió un tele-
grama pidiéndole en nombre de los
periodistas sitio y hora donde poder ce-
lebrar una entrevista.

San Sebastián 27 (11 noche)

Visita al «Baquedano»

A las diez de esta mañana don Afonso,
con sus ayudantes y algunas perso-
nas del alto personal, ha visitado de
nuevo al buque chileno «General Ba-
quedano».

En el portalón de estribor fué reci-
bido S. M. por el ministro de Chile, co-
mandante del buque y oficiales.

La marinería subida á las vergas
gritó los hurras de ordenanza, en tanto
que los cañones de á bordo disparaban
una salva de 21 cañonazos.

Don Afonso recorrió algunos departa-
mentos del buque, siendo obsequiado
con un delicado lunch en el camarote
del comandante.

Al abandonar el Rey el barco, con
los mismos honores con que fué reci-
bido dirigióse al desembarcadero del
muelle en la escampavía «Guipuzcoa-
na» que lo había llevado á bordo del
«Baquedano».

En dicho muelle esperaba al monar-
ca un coche en el cual subió don Afonso,
dando un paseo por la Avenida y el
Boulevard, dirigiéndose más tarde á
Palacio.

Obsequio al Rey

El ministro de Chile ha regalado á
don Afonso una hermosa fotografía de
gran tamaño, representando al «Gene-
ral Baquedano», en marcha.

El Rey mostróse muy agradecido del
obsequio.

La real familia

Las reinas no han salido hoy de Mi-
ramar.

El Rey ha asistido esta tarde al quin-
to concierto en el Gran Casino en cuya
terracea tomó té.

Dicho sitio presentaba un aspecto de
animación imposible de describir. El
cancionero de S. M. invadió los alrededores
del Gran Casino aguardando la salida
del monarca á quien tributó una cari-
ñosa ovación.

Firma regia

A las 12 subieron á Miramar los seño-
res Lopez Dominguez Gullón y Gar-
cía Prieto despatchando con S. M. la si-
guiente firma.

De Guerra.—Disponiendo que al per-
sonal del cuerpo eclesiástico se le señalen
sueldos correspondientes al perso-
nal del ejército al que están asimila-
dos.

De Gobernación.—Aceptando la di-
cisión del gobernador civil de Lérida
de sustituirle á don Felipe Rodríguez
Arelano.

—Varios decretos (15) resolviendo

otras tantas competencias suscitadas
entre gobernadores civiles y la autori-
dad judicial.

—Concediendo honores de jefe de
Administración civil á don Luis Garcia
Casaseca, jubilado del cuerpo de Tele-
grafos.

—Idem á don Ricardo Bonastre.

—Jubilando al jefe de Centro del
Cuerpo de Telégrafos don Juan de Ma-
ta Martínez y concediéndole honores
de jefe superior de Administración.

De Marina.—Ascendiendo á contral-
mirante de la Armada al señor Maren-
cos.

Notas políticas

A su regreso de Miramar tuvo oca-
sión de hablar con el ministro de Esta-
do Dijo tiene buenas impresiones res-
pecto á las huelgas de Bilbao.

Afirmó que ya no se celebrará Con-
sejo de ministros, porque no es preciso.

Prueba de ello, dijo, el desfilé de
ministros que se ha iniciado ya, alu-
diendo al ministro de Marina, que salió
anoche, y á la marcha del señor Gar-
cía Prieto, que será mañana.

—Los señores Francos Rodriguez,
Morote y Tovar, han visitado esta ma-
ñana al presidente del Consejo y al mi-
nistro de Fomento.

Ignórase el motivo de la visita pues
los interesados guardaron gran reser-
va.

Urquijo y los periodistas

Este mediodía se ha recibido el si-
guiente telefonema:

«Señores Ferreiros, Navas y Cayue-
la.—Por correo de hoy he escrito á us-
tedes.—Presidente Diputación Vizca-
ya.»

Este documento ha sido muy comen-
tado dando lugar á que se sospeche que
el señor Urquijo trata de esquivar la
cuestión desde el momento que se am-
para en la respetabilidad de su cargo
para contestar á un asunto personal.

El incidente del señor Urquijo y los
periodistas es el tema del día en San
Sebastián.

Varias noticias

Ha llegado procedente de Cauterets
el ministro de Hacienda señor Navar-
rorreverter.

En el Club Náutico se ha celebra-
do esta tarde una hermosa fiesta en
honor de los marinos chilenos.

Estos han sido obsequiadísimos. En
el lunch, al destaparse el champagne
hubo entusiastas frases de cordialidad
para España y Chile.

—Los señores Lili, Elósegui, Arcaute
y otros, han visitado al señor Garcia
Prieto pidiéndole el pronto despacho
de algunos expedientes que se hallan
en tramitación hace bastante tiempo
en el ministerio de Fomento.

El ministro prometió resolver acti-
vamente tal asunto.

—Bombita sigue mejor, véase visita-
dísimo; ha recibido gran número de
telegramas interesando conocer su es-
tado.

Por el sitio en que se halla la herida,
el valiente espada tendrá que estar al-
gunos días en completo reposo.

Importante para la región

En el palacio de la Diputación se
han reunido todos los diputados forales
residentes aquí, con objeto de cambiar
impresiones acerca del proyectado fer-
rocarril anglo-vasco-navarro, y exami-
nar los planos y memoria presenta-
dos por el ingeniero señor Aguinaga.

Reinó gran entusiasmo y reconoció
la necesidad de iniciar una campaña
en favor de una obra tan importante
para la región vasco-navarra.

Al efecto se acordó convocar á una
reunión magna en Alsasua el día 6 del
próximo Septiembre á las Diputacio-
nes de Alava, Navarra y Guipúzcoa,
junto con otros elementos, para tratar
de tan importantísimo asunto.

En representación de la Diputación
guipuzcoana se acordó asistir á esta
reunión los señores Lili, presidente;
Zabala, vicepresidente é Intarpe, di-
putado foral.

Los Reyes á Bilbao

Es muy probable que el día 30 mar-
chen á Bilbao los Reyes para asistir á
las regatas que en esa fecha se cele-
brarán.

MUERZA.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 27 (6 tarde.)

La Circular de Romanones

Ha llegado de Sigüenza el conde de
Romanones que nos ha dicho que ha
enviado ya á la «Gaceta» su famosa
circular sobre matrimonios civiles, que
insertará mañana la referida publica-
ción oficial.

Al darnos la noticia, añadió el con-
de: «Conste que el Rey desconoce en
absoluto el texto de la circular, que es
obra exclusivamente mía.»

«Añadió que la citada disposición no
tiene el carácter derogativo que mu-
chos han querido darle, ni viene á echar
abajo la dispuesta por el marqués del
Vadillo.»

«Ese ilustre político, dijo el conde, se
vió obligado á resolver casos concre-
tos, que resolvió como pudo y confor-
me á su criterio. Mi disposición tiene
un carácter más general, pues define
claramente la interpretación de algu-
nos artículos del código civil.»

«Claro está, siguió diciendo, que yo
he tratado la cuestión desde un punto
de vista y un criterio distinto al del
marqués del Vadillo.»

«Doy al matrimonio civil mayores
garantías de legalidad, y cuando este
punto se discuta en las Cortes, quedará
demostrado que la opinión de muchos
ilustres políticos, entre ellos el señor
Gamazo, está de completo acuerdo
con el criterio que sostengo en dicha
circular.»

A San Sebastián

El conde de Romanones ha regresado
á Sigüenza esta misma tarde. Desde es-

ta ciudad emprenderá el viaje á San
Sebastián en automóvil en unión de sus
hijos.

Piensa salir á las diez de la noche, y
llegar á la capital de Guipúzcoa, pa-
sando por Soria, á las diez de la maña-
na siguiente.

El conde se ha marchado muy satis-
fecho por haber enviado á la imprenta
de la Gaceta el original de su circular.

Hablando con los periodistas dijo que
en política como en otras muchas co-
sas, la tenacidad es un gran elemento
de triunfo.

Añadió que á las causas justas las
favorece hasta las indiscreciones.

Para la firma

El ministro de Gracia y Justicia lle-
vará á San Sebastián el decreto de in-
dulto de los reos de Mazarete; otro,
también de pena de muerte, y varios
que comprenden una pequeña combi-
nación de personal.

El Estado y el Banco

Cuando regrese á la Corte el señor
Navarrorreverter, que será en breve,
una comisión de Consejeros del Banco
de España, se propone conferenciar
extensamente con el ministro acerca
de la conveniencia de introducir algu-
nas reformas en la marcha de nuestro
primer establecimiento de crédito.

Los citados consejeros consideraron
necesaria la implantación de tales re-
formas que permitirán al Banco exten-
der su esfera de acción en sentido alta-
mente beneficioso al comercio.

Espanoles cautivos

En el ministerio de Marina se ha re-
cibido un despacho oficial del Peñón de
la Gómera diciendo que ha fondeado
en aquella bahía el buque de guerra
«Yañez Pinzon», el cual permanecerá
en dichas aguas todo el tiempo que ha-
ga falta para gestionar el rescate de
dos jóvenes españoles á quienes se su-
pone secuestrados por los moros.

Destinos militares

Ha sido firmado el pase á la reserva
de los generales señores Lacerda y
Martin Gomez.

También lo ha sido el cese del gene-
ral don Manuel Benitez de su cargo en
el Estado Mayor Central, nombrándose
para sustituirle al de igual clase señor
Gonzalez Gelpi.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA
Día 25 Dic 27

Table with 3 columns: Instrument, Price Dec 25, Price Dec 27. Includes items like Denda perpetua, Azucareras preferentes, Cambios sobre Paris, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las
operaciones de Bolsa, se han hecho va-
rias en el Corro, cotizándose el Interior
á 00,00 el id. Fin próximo á 00,00, los
francos á 00,00, las libras á 00,00 y el
amortizable á 000,00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 27 (11 noche.)

El ministro de Marina

Procedente de Bilbao ha llegado Ma-
drid el ministro de Marina señor Alva-
rado.

Inmediatamente le hemos visitado
los periodistas para ver si nos contaba
algo de Bilbao, pero el ministro se ha
limitado á decirnos que aquello se so-
lucionará.

Se ha negado rotundamente á emitir
juicio alguno, y á dar detalles de lo
ocurrido en Bilbao, principalmente en
lo que se refiere á la base ú origen de
la huelga.

El duque de Oporto

Lisboa.—El duque de Oporto ha pa-
sado la noche con relativa tranquili-
dad.

Los médicos no se separan un mo-
mento del herido.

Las heridas que sufrió en el accidente
de que fué ayer víctima, presentan
mal aspecto.

Temen los médicos que puedan ocu-
rrir serias complicaciones.

Por lo pronto el enfermo presenta
marcadísimos síntomas de congestión
pleuro pulmonar.

El ayudante resultó con ambos bra-
zos rotos, pero afortunadamente, en
medio de la desgracia, no hay señales
de que puedan ocurrir complicaciones.

La famosa R. O.

He obtenido una copia de la famosa
R. O. del conde de Romanones deroga-
do la circular del señor marqués
del Vadillo relativa á los matrimonios
civiles.

La parte dispositiva, que es lo in-
teresante, dice que no se exigirá á qui-
enes pretendan casarse civilmente, con-
forme á los artículos 86, 87 y siguien-
tes del Código, declaración alguna re-
lativa á la Religión que profesa, sin
más requisitos que aquellos que taxa-
tivamente disponen las leyes.

Esto es lo importante de la Real Or-
den que tanto ha dado que hablar es-
tos días.

Circular á los Fiscales

El conde de Romanones va á dirigir
una circular á los Fiscales ordenándo-
les que en el improrrogable plazo de
dos meses terminen todos los sumarios
de todas las clases de delitos incoados
hasta hoy.

Más padrinos

Además del señor Lopez Ballesteros
van á mandar, si según se dice, los pa-
drinos al señor Urquijo, para que ex-
plique las frases que pronunció contra
la prensa, los señores Francos Rodri-
guez y Morote.

Preparación para el ingreso en las carreras militares

por don Vicente Morera de la Val

Capitan de Ingenieros, profesor que ha sido durante diez años en la Academia de su
cuerpo y anteriormente del Colegio preparatorio de Granada, y
Don Federico Suquia Lopetegui
Capitan de Artillería, antiguo profesor de preparación en Academias particulares.

- Alumnos ingresados en las convocatorias de 1905 and 1906. Lists names like D. Miguel Esquivroz, D. Ricardo Ortega, etc.

Resumen: Han ingresado todos los alumnos que tenían más de un curso de prepa-
ración, dos con solo once meses y uno con nueve meses.
Las clases empezarán en 1.º de Septiembre próximo.
Informes: San Ignacio, 3, 2.º izquierda. 21 23 26 28

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. PAMPLONA. Includes details about insurance and financial services.

Declaraciones del Conde

El conde de Romanones ha dicho, al
final de sus declaraciones á propósito
de su Real orden, que cuando la discu-
sión del Código se dijo que los católi-
cos podían casarse como tuvieran por
conveniente, pues en asuntos de esta
índole para el Estado solamente hay
ciudadanos que pueden ó no ser católi-
cos, pero que para los legisladores han
de ser iguales, pues todos deben tener
los mismos derechos y los mismos de-
beres.

El atentado de Rusia

Paris.—Siguen recibiendo noticias
acerca del atentado anarquista llevado
á cabo en la quinta de recreo del pre-
sidente del Consejo de ministros mon-
sieur Stolypine

Sigue trabajando con muchísima di-
ficultad en la tarea de identificar las
porciones humanas amontonadas en
charcos de sangre.

Por otro lado la policía trabaja sin
cesar para encontrar á los autores del
espantoso crimen y á sus cómplices.

Esperase que caerán en poder de la
justicia.

Han fallecido tres heridos.

También se dice que ha fallecido la
hija de Stolypine, pero esta noticia,
transmitida por una agencia no ha teni-
do aún confirmación.

De provincias

Capitan fallecido.—Percances deportivos.—
El Arzobispo del Pará.

Ferrol.—Ha fallecido el capitan de
Infantería de Marina señor Mendez,
que ayer tuvo una cuestión personal
con el de igual clase señor Dulia.

Se ha celebrado la carrera de ciclis-
tas que ha abundado en desagradables
incidentes.

Por efecto de caídas y topetazos, han
resultado heridos ocho de los corrodo-
res que tomaban parte en la fiesta.

Barcelona.—El Excmo. Sr. Arzobispo
del Pará ha marchado á Monserrat,
desde donde se dirigirá á Zaragoza,
Madrid y Vigo.

En este puerto embarcará para el
Brasil.

MENCHETA.

De madrugada

La huelga de Santander

Madrid 28 (2 madrugada).

La capital presenta tranquilidad apa-
rente.

Los trabajos para el paro general
van dando sus resultados, pues la huel-
ga se va extendiendo por las fábricas
de Castro, Tetares y Cavarga.

El gobernador, en vista del aspecto
que presenta, consultará con el gobier-
no la manera de concentrar tropas.

Tómense grandes precauciones.

MENCHETA.

Bañeras de todas clases

Las mas baratas en igual clase.—Ramon
Laforgue, Mañor 53. 6-1

Madrina Hay una vinda de 28 años de
y 19 días de leche que desea
criar en casa de los padres de la criatura,
San Antón 60 piso cuarto darán razon. 3-1 p

Hallazgo En el establecimiento de ca-
rruajes de los señores Mal-
sonave se encuentra á disposición de
quien acredite ser su dueño, un saco lleno
de habas que se encontró abandonado en
la carretera. 3-1

Venta de trigo A las once de la
mañana del domi-
go próximo 2 de Septiembre, se venderán
en pública licitación en el pueblo de Añor-
be 1150 robos de trigo de superior calidad
al precio de cinco pesetas robo en dos lo-
tes, y 350 robos de cebada al precio de dos
pesetas cuarenta céntimos, bajo las condi-
ciones que serán leídas al dar principio al
acto. Añorbe 26 de Agosto de 1906.—El Presi-
dente, Dionisio Ardanaz. 3-1

Oficial panadero En la fábrica de
harinas y pana-
dería de Vicente Fernandez, de Estelita,
se necesita un oficial panadero. Intútil pre-
sentarse sin buenas referencias. 5-1

En la calle de San Lorenzo núme-
ros 4 y 6 piso cuarto se
desea vender una mesa de ministro mag-
nífica y una máquina de hacer jales á to-
da clase de calzado. 3 1

Desviaciones de la columna vertebral,
torceduras de las piernas, obesidad, pro-
lapso de la matriz, etc.

HERNIAS (Quebraduras)

TRATAMIENTO DE LAS HERNIAS, de
éxito garantido, por medio de los apar-
atos especiales, con Real Privilegio de in-
vención (patente núm. 27.791) del Ortopé-
dico de Madrid.

D. JERONIMO FARRÉ GAMELL
Puerta del Sol, número 9, principal
Preservación de una hernia orural
gravisima de gran tamaño
«Alcalá de Guadaíra (Sevilla) 9 de No-
viembre de 1905.
Sr. D. Jerónimo Farré Gamell.
Madrid

Muy señor mío: Recibí su atenta y ten-
dré en cuenta lo que en ella me advierte,
por más que no creo necesario el recono-
cimiento; pues desde que me coloqué su
aparato, es imposible estar mejor, que de
consentido no me hallo; ni á caballo ni á pié
se me salen las tripas, como antes de usar
su aparato. Si tengo la suerte de conocerlo
antes, estuviere sano como el día en que
nací.

Sin otra cosa, mande á su verdadero
amigo y cliente.

Manuel Gonzalez.

Su casa, Castelar, 3.
Conviene recordar que no construímos
aparato alguno sin examinar antes la her-
nia, puesto que su construcción y meca-
nismos han de depender de las condicio-
nes anatómicas de ella. Servir un aparato
que se pide por carta, como hacen algu-
nos, equivale á enviar un braguero pura-
mente de remesa. Lo mismo da que sea
con resorte que sin él, que se anuncie con
el nombre de un autor español ó de un au-
tor extranjero, para atraer mejor al pú-
blico, pues todos deben reputarse como
bragueros de remesa, que ningún médico
ilustrado aconsejará jamás.

Llegará en breve á PAMPLONA y ELI-
ZONDO el médico auxiliar del notable or-
topédico D. Jerónimo Farré Gamell y re-
cibirá consultas de once á una y de cua-
tro á siete en PAMPLONA los días 4 y 5 de
Septiembre y en ELIZONDO los días 6 y
7 también de Septiembre.

¿Quereis adquirir datos y detalles que
se interesan?

Consultar con dicho auxiliar y pedir al
mencionado ortopédico don Jerónimo Far-
ré Gamell el folleto que se acaba de pu-
blicar, solicited luego el parecer de vuestro
médico sobre lo que en él se aconseja y
después obrad.

Este folleto se entrega gratis por el mé-
dico auxiliar á todos cuantos le consulten ó
se envía desde Madrid, también gratis, á
todo el mundo.

Todas las consultas son gratis.
EN PAMPLONA los días 4 y 5 de Sep-
tiembre en el hotel LA PERLA y en ELI-
ZONDO los días 6 y 7 también de Septiem-
bre en la fonda del Casino.

En Madrid, todos los días no festivos, en
el Gabinete Ortopédico del inventor, Puer-
ta del Sol número 9, principal.
16 24 28 29 13 6-3

Venta de casas Se venden dos ca-
sas de esta ciudad; libres de toda carga.
Para informes dirigirse á D. Felipe Hor-
cada. Constitución 33-1.º 15-10 (a)

SÉPTIMO ANIVERSARIO
LA SEÑORITA
DOÑA PETRA ECHANDI Y CELAYETA
FALLECIÓ EL 28 DE AGOSTO DE 1899

R. I. P.
Su hermana, hermanos políticos,
primos y demás parientes
Suplican á sus amigos y conoci-
dos se sirvan encomendar á Dios
el alma de la finada.

Todas las misas que se celebren hoy,
martes, 28 del actual, en la Iglesia
parroquial de San Saturnino por los
señores sacerdotes adscriptos á la mis-
ma, serán aplicadas por el alma de
dicha señorita.
Pamplona 28 de Agosto de 1906.

Anuncios recomendados

Nuevo almacén de vinos
DE ESTEBAN Y HERMANOS DE PLUMEL, S. A. Vinos puros de Rioja, en sus bodegas, tanto en embotellado como en granel, y a precios arreglados.
Hay también clarete superior. 30-10

Instituto San Miguel
dirigido por los Hermanos de Plumel, S. A. de Enseñanza primaria y superior. Un curso especial de agricultura teórica-práctica. Curso especial de Comercio. La enseñanza religiosa dirigida por un capellán francés, etc. etc. Pensión módica.
El Instituto estará abierto el día 1.º de Octubre. Para informes dirigirse al Superior del Establecimiento. x 15-10

Pérdida de jumento y pollina en Carcastillo. El día 21 desaparecieron de las Bardenas Reales. Se suplica al que los encuentre, dé aviso a don Rato Montoya, de dicho pueblo quien gratificará y abonará gastos. 3-3

En la venta del lugar del Pueyo se vende una vaca de primera, de cinco a seis años, con una ternera de dos meses. El que desee informarse dirijase a doña Victoria Lusarreta, vecina de Pueyo. 8-3

Listers Jabón para la limpieza de PERRORS. Única casa Droguería de C. PINZOLAS. Pozo-blanco número 14. No confundirse, frente al Café Suizo. x 3-3

Bacaicoa
El Ayuntamiento del lugar de Bacaicoa, autorizado por la Excm. Diputación, saca a la venta por subasta pública 496 árboles de haya de su monte comunal tasados en 4.500 pesetas. La subasta tendrá lugar en su Sala Consistorial el día 9 de Septiembre próximo y hora de las once de su mañana, bajo las condiciones formuladas por la Dirección de Montes y las adicionadas por la Corporación, las cuales se hallan de manifiesto en la Secretaría municipal.
Bacaicoa 24 de Agosto de 1905.—El Alcalde, Francisco Galarza. 3-2

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se concenen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA.
Encargado en Estella, Herminio Ascorbe. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-96

Superfosfatos 18/20
en sacos de 100 y 50 kilos de Saint-Gobain de la Compañía Bordelaise y de Louis Roch, Bordeaux; precios muy arreglados por vagones completos.—Nicol y Ezcurrea. Tafalla. 30-12

Oficial jabonero Bien impuesto en jabones de goma y jabón pintado azul, inglés y jabones de orujo y oliva, desea colocación. En esta Administración darán razón. 6-2

Elorrio, Ubarrechena y C.
GARAGE VICTORIA
San Sebastian
Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pídanse catálogos y condiciones. -53

Venta de 700 postes
Se desea conducir para la venta a Pamplona ó a otra cualquiera parte que deseen comprar postes de nueve a doce metros de pino Ronceal, clase superior y muy iguales en sus gruesuras en pie como en la copa; el que desee comprar puede dirigirse a don Babil Landivar, calle de San Nicolás número 12, quien informará; lo mismo se venderán en el monte como puestos en el punto que se desee comprar. 5-4

Aguas de Vittel
Los médicos más célebres las recetan por sus maravillosos prestigios curativos de la gota, artritis, reuma, etc., etc. Eficacia positiva; al por mayor droguería de Marquina; al detall en todas las farmacias. Para informes J. Pecaistaing, Madrid. imp -1

Se vende la herramienta completa de una fragua en Ujué (Navarra) a un precio arreglado. Informarán en casa de Bernardino Zubiri, en Ujué. 4-3

Nodrizas Hay una casada, con leche de 20 días, que desea criar en su pueblo de Mendigorria. Dirigirse a Dorooteo Aldaz, vecino de dicha villa. 3-2

Crédito Navarro
SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PAMPLONA
Operaciones que realiza en su oficina de esta ciudad y en las de sus Sucursales de TUDELA y ELIZONDO.
Compra y venta de valores—Préstamos y Cuentas de crédito, con garantía de fondos públicos, valores industriales ó firmas acreditadas—Descuentos de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y *bons de poste*—Préstamos hipotecarios—Giros y negociaciones de letras y *chèques* sobre España y otras naciones—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia—Cuentas corrientes, a la vista, con interés de uno por ciento anual—Imposiciones a plazo de 3 a 6 meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de 6 a 9 meses 2 por 100 id; de 9 a 12 meses 2 y 1/2 por 100 id; y a un año 3 y 1/2 por 100.
Las operaciones no comprendidas en este anuncio, pueden ser propuestas en las oficinas de la Sociedad. 30-27 (a)

Colegio Academia
DE SAN LUIS GONZAGA dirigido por los Maristas de la Enseñanza Boulevard Sarasate (Paseo de Valencia 15) Admite alumnos de primera enseñanza, Comercio y segunda enseñanza oficial. Mediopensionistas; Lecciones particulares de francés, alemán y teneduría de libros.
Se abre la matrícula el 28 de Agosto. 15-5 (a)

La Actividad
Sociedad anónima de Crédito y Seguros Administradora de esta Sociedad, sesión de 2 del actual, repartirán un dividendo activo del 10 por 100, por cuenta del ejercicio que se presentó a los señores accionistas a fin de que pudieran presentarse al cobro o resguardos que las sustituyan, para el cobro de pago.
El cobro del mencionado dividendo se hará efectivo, desde el día 1.º de Septiembre próximo, en las oficinas de esta Sociedad, sitas en su edificio social, José Alonso 4 en esta capital; en las de «La Realidad» Espos y Mina 2 en Pamplona; en las de «La Regeneración» Cosío 30 en Zaragoza, y en las del Banco de San Sebastian, horas de 9 a 13.
Pamplona 18 de Agosto de 1905.—El Presidente, Antonio G. Ibero. 5-4 19 22 25 26 y 28

Sustitutos Se admiten para reposición. Nos. Buen premio. Mayor 2 piso tercero.—Tomás Narregui. 20-10

Abonos minerales
GARANTIZADOS
Superfosfatos de 16/18 y 18/20 en sacos de 50 y 100 kilos.
Depósitos: Junto a la Estación del ferrocarril, Jarauta 76 y Santo Andía 23 y 25. Pídanse precios y condiciones a la señora viuda de T. Lapoya, Pamplona. 10-10
Imprenta de EL ECO DE NAVARRA

BITTER-SECRETAT

Los son peligrosos sobre los que tienen la salud más robusta. Dr. Anselmier, (extracto de la Francia Medical).—Las propiedades fabrificadas del «Bitter-Secretat», contrariamente a muchas imitaciones ofrece a los consumidores seguridad completa y una eficacia perfecta. J. Leon, la

AGUA DE LOECHES

Antiparasitaria, antihéptica, antiinfláptica, anticrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras, en las de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES nada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tilia, manzanilla ó flor de melisa, amargos operan curas maravillosas. Sidenham.—El «Bitter Secretat» es el más rico en principios amargos. Prepara las vías digestivas, activa la secreción del jugo gástrico. Es un licor tónico, aperitivo, estimulante, destinado a reemplazar el ajojo; cuyos efectos preservan de calenturas intermitentes sencillas ó perniciosas.

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos, MADRID.

Pasajes económicos a las Américas

HAMBURG AMERICA COMPANIA HAMBURGUESA
LINEA SUD AMERICANA
VAPORES CORREOS A CUBA Y MEXICO VAPORES CORREOS A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El **Vavaria** saldrá de Bilbao directo el 3 de Septiembre próximo, admitiendo carga y pasajeros para CUBA Y MEXICO de primera, segunda y tercera clase.—PRECIOS ECONOMICOS.

El **ASUNCIÓN** saldrá de Bilbao el día 15 de Septiembre admitiendo carga y pasajeros para MONTEVIDEO, BUENOS AIRES Y ROSARIO DE SANTA FE, de primera, segunda y tercera clase.

Los buques de estas poderosas Compañías son los mejores que hacen el viaje desde Bilbao a Buenos Aires, Habana y México. El trato es esmeradísimo. Se dan tres comidas diarias, café, té y chocolate como desayuno.

Agentes
PAMPLONA, Gerardo Palacio, calle de las Navas de Tolosa número 11 segundo piso derecha.)
BILBAO, la Agencia principal, EDMUNDO COUTO Y COMPANIA, calle Bailén número 3.

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
40 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 17.654.489 22.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos 0.233 que importan pesetas 10.392.492
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocen personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Baños Viejos ó Primitivos de Fitero (Navarra)

Aguas hipertermales y con poderosa actividad radiante, de la que no hay la menor pérdida al hacer las aplicaciones hidroterápicas, por la notable captación del ventero y por estar emplazado junto al mismo, el balneario.

Indicaciones: Artritis, reumatismo crónico en sus variadas manifestaciones, incluso las del corazón; sífilis, escrofulismo, artritis, poliartrosis y neuralgias en general y muy especialmente muchas de las consecutivas a infecciones; parálisis diversas en particular, si son de origen periférico; catarro simple y crónico de las mucosas de los aparatos respiratorio y sexual femenino; y secuelas de toda clase de traumatismo.

DOCTOR D. MARCO ANTONIO DIAZ DE CERIO
Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 de Septiembre
Viaje: Desde la estación de Castejon en los cómodos carruajes del establecimiento que esperan la llegada de todos los trenes. Hay telégrafo y dos correos diarios.
Los servicios balnearios y de fonda están a la altura que requieren las exigencias modernas, siendo ésta una de las estaciones termales del Norte de España mejor montadas.
Para más informes, pedido de habitaciones y coches particulares, dirigirse al Administrador de los Baños Viejos ó Primitivos de Fitero (Navarra). 35-32

Centro de Preparación
—PARA CARRERAS ESPECIALES—
Preparación para las Oposiciones a ingreso en los Cuerpos de Aduanas, Correos, Telégrafos, Tabacalera y Concursos al Banco de España.
Sección especial para Sobrestantes de Obras Públicas.
Directores don Manuel Perales Valdés y don Eugenio Sanz de Larin, auxiliados por profesores que pertenecen a estos diferentes cuerpos para mayor garantía de su competencia.
Correspondencia e informes don M. Perales, San Antón 20. -10

La Western
Compañía inglesa de Seguros contra Incendios, desea Representante para esta provincia. Dirigirse dando amplios detalles al Director, Mayor 7 y 9 Madrid.

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
42 años de existencia
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesheban, Constitución 49, Pamplona.

«La Navarra Agrícola»
—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Sulfato de potasa. —Sulfato de hierro. —Sulfato de cobre. —Nitrato de sosa. —Cloruro de potasa. —Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores. —Máquinas para ingerir Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 28 Martes. —San Agustín, Obispo y fundador. —Fue hijo de Patrio, gentil, y de Santa Mónica, cristiana, naturales de Tagaste ciudad de Africa. Hizo sus primeros estudios de Gramática y Letras humanas en Madauro, donde ya dió grandes pruebas de su brillante talento. Después de estos primeros ensayos pasó cerca de un año en la casa paterna y con la ociosidad se entregó a todo género de disoluciones. Estando éste en Milán, donde le siguió su santa madre, suyo con alegría que su hijo frecuentaba el Palacio arzobispal y concurría a los sermones del Obispo San Ambrosio. El buen ejemplo de éste, sus exhortaciones privadas y la conversión de Fausto, obispo maniqueo produjeron en el corazón de Agustín los remordimientos de conciencia que eran consiguientes, comenzando a mirar con tedio sus errores y extravíos de su mocedad. El Señor autorizó su doctrina y la santidad de su vida con muchos milagros y habiéndole probado con todo género de tribulaciones, le concedió una dichosa muerte el año 430.

CULTOS

Oficio de San Agustín con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres y media vísperas, completas, rosario, cánticos y laudes.

Estafeta local

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 45
Arresto mayor 13
En expectación de marcha 13
Total 71

VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Pedro Urdaiain, don Andres Martinez y Eusebio Lopez.

VALORES DE NAVARRA

OOTIZACION DE AYER

Deuda provincial al 4 por 100	102
Deuda municipal al 4 por 100	102
Crédito Navarro.	102
La Papelera Española	102
Fábrica del Bidasoa (Vera)	102
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.	102
La Vinícola (Campanas)	102
Electra Mecánica Pamplonesa.	102
Balneario de Betsalu	102
Aguas de Arteta.	102
Café «Iruña»	102
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	102
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	102
Electra Pamplonesa	102
La Vasco-Navarra	102
Idem completamente liberadas.	102
Electra Bidasoa.	102
La Actividad, acciones de 100 ptas.	102
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desom.	102
Electra Irati	102
La Vasconia	102
Aguas de Burlada y Belascoain	102
Azuarcera de Marcilla	102
Azuarcera de Tudela.	102
Electra del Ródiles	102
Electricista Tudelana	102
Electra Industrial Española	102
La Industrial Sangüesa	102
Noria-Bombas de Lodosa	102
Arguñona	102
Cementos Portland (Olazagutia)	102

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteaayer 29,0
Id. mínima de ayer 19,0
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 728,0
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros. 198

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 1, hembras, 0.
Defunciones.—Práxedes Esparza, de 1 año, de Pamplona. San Miguel 5 3.º; Inés Moso, de 46 años, de Pamplona, Jarauta 61 2.º; Benito Equiz, de 84 años, de Zuzarron, Merced 5 1.º; Melchor Garciaandia, de 76 años, de Jarauta, Asilo de ancianos.
Matrimonios.—Martín Mestre, de Erro, con Juana Zamora de Semper, (Francia).

MERCADO DE CEREALES
ROBO Doble decálitro

Trigo	Reales vellón	Pesetas
Avena	19,90	3,50
Cebada	11,00	1,40
Habas duras	00,00	2,22
Idem anchas	00,00	0,00
Beza	17,00	0,00
Mais	16,00	2,02
Aiscol	15,50	2,05
Girón	14,00	2,50
Alholva	16,00	2,85
Escandía	00,00	0,00
Arbeja	20,00	8,55

Pasatiempos

CHARADA
Remitida por «Un súbdito del Kaiser».
Ayer marchando de caza subí a una «tercia primera» y debido a mi cojera me sumergí en una zanja.
Mi amigo «Todo» me aprecia y me tendió una «me dos».

y aunque estaba «prima tercia» del abismo me sacó.

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Pulgarito»
D.ª Paca Ostiz Legel de Sola
Barcelona

Con las precedentes letras formar el apellido de su autor.

BUZÓN.
«M. M.»—La charada que usted envió está muy bien hecha, pero la considero insultante en extremo para quienes se dedican, aunque estos sepan que es bromo, no pasará desapercibido a los demás, sobre todo el último verso que tiene puntos suspensivos demasiado expresivos.
Hágala en otra forma.

Solución a las charadas del día 25.
Domitila, Universo, Palomar
Han remitido soluciones exactas:
A la primera.—«Lindalina»
A la primera y segunda.—«Uno del naciente» «Zoquete»
A todas.—«Un silfo» «Un ruso japonés»
PRIMO DEL TODO